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Аннотация. Вопросам семеноводства лесных пород в настоящее время уделяется большое внимание.  

В целях улучшения лесосеменного дела в пустынных лесах целесообразно создание постоянных лесосемен-
ных участков (ПЛСУ), которые должны составлять банк семян, обеспечивающий лесное хозяйство высокока-
чественными семенами с генетически здоровыми признаками. Это позволяет сконцентрировать в ПЛСУ сбор 
семян, улучшить формовой состав семенных насаждений, повысить их урожайность и качество. Актуальным 
является то, что при создании новых ПЛСУ или выборе плюсовых деревьев в массивных насаждениях воз-
можен переход на селекционную основу путем посева семян или посадки сортового материала с опреде-
ленными наследственными признаками. На ранних порах облесения осушенного дна Аральского моря 
насаждения саксаула создавались семенами, собранными в пустыне Кызылкум с плюсовых деревьев, где 
была отобрана форма саксаула, устойчивая против вредителей и болезней леса. Эта форма саксаула была 
интродуцирована в экстремальные условия осушенного дна, в результате чего выведена экоформа саксаула, 
устойчивая не только против вредителей и болезней, но и переносящая более сильное засоление почвогрун-
тов и их засушливость. В результате селекционного отбора саксаула в настоящее время на осушенном дне 
произрастает уже пятое поколение растений, приспособленное к условиям осушенного дна и обладающее 
более быстрым ростом. Так, в возрасте 8 лет растения саксаула достигают до 5 м высоты и диаметра кроны 
около 400 см [1]. Такие насаждения саксаула и служат постоянными лесосеменными участками, где в насто-
ящее время происходит заготовка семян. Актуальность работы выражается в возросшей потребности пред-
приятий лесного хозяйства в высококачественных семенах с генетически устойчивыми признаками, необхо-
димыми для проведения широкомасштабных лесомелиоративных работ на осушенном дне Аральского 
моря. Целью работ являлось выделение лесных насаждений саксаула черного с высокими генетическими 
признаками под ПЛСУ с целью создания прочной лесосеменной базы для лесомелиоративного производства 
на осушенном дне Аральского моря. Обследовано 20 000 га лесных насаждений, из них определено 14 316 га 
насаждений саксаула, обладающих хорошими генетическими признаками и устойчивых против вредителей и 
болезней. Экспериментальным путем установлено, что для получения высоких урожаев семян насаждения 
саксаула должны иметь сомкнутость крон не более 0,2–0,3 единиц. 
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Abstarct. Much attention is currently being paid to the issues of seed production of forest species. In order  
to improve the forest-seed business in desert forests, it is advisable to create permanent forest-seed plots (PFSP), 
which should form a seed bank providing forestry with high-quality seeds with genetically healthy traits. This 
makes it possible to concentrate seed collection in the PFSP, improve the mold composition of seed plantations, 
increase yields and their quality. It is relevant that when creating new PFSP or choosing plus trees in massive 
plantings, it is possible to switch to a breeding basis by sowing seeds or planting varietal material with certain 
hereditary characteristics. In the early stages of afforestation of the drained bottom of the Aral Sea, saxaul 
plantations were created by seeds collected in the Kyzylkum desert from plus trees, where a form of saxaul 
resistant to pests and diseases of the forest was selected. This form of saxaul was introduced into the extreme 
conditions of the drained bottom, as a result of which an eco-form of saxaul was developed that is resistant not 
only against pests and diseases, but also tolerates stronger salinization of soils and their aridity. As a result  
of the selection of saxaul, currently the fifth generation of plants grows on the drained bottom, adapted  
to the conditions of the drained bottom and having faster growth. So, at the age of 8 years, saxaul plants reach up 
to 5 m in height and a crown diameter of about 400 cm [1]. These are the saxaul plantings that serve as permanent 
forest-seed plots, where seed harvesting is currently taking place. The relevance of the work is expressed  
in the increased need of forestry enterprises for high-quality seeds with genetically stable traits necessary  
for large-scale forest reclamation work on the drained bottom of the Aral Sea. The purpose of the work was  
to allocate forest plantations of the black saxaul with high genetic characteristics for PFSP in order to create  
a solid forest seed base for forest reclamation production on the drained bottom of the Aral Sea. 20,000 hectares 
of forest plantations were surveyed, of which 14,316 hectares of saxaul plantations with good genetic characteristics 
and resistant against pests and diseases were identified. It has been experimentally established that in order  
to obtain high seed yields, saxaul plantings should have a crown closure of no more than 0,2–0,3 units. 
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